
Hutbe, 29.11.2019
Amellerinizi Boşa Çıkarmayın!

الرّسُولَ       ﴿ وَاطَٖيعُوا هَ اللّٰ اطَٖيعُوا الذّٖينَاٰمَنُٓوا ايَهَّا يآَ
اعَْمَالكَُم   ﴾وَلَتُبْطِلُٓوا
: إلِىَ    « صلى الله عليه وسلموقَاَلَ النبّيِّ المُحْترََم  لَينَْظُرُ اللهَّ إنِّ

قُلُوبكُِمْ      إلِىَ وَلٰكنِْينَْظُرُ وَأمَْوَالكُِمْ صُوَرِكُمْ
»وَأعَْمَالكُِمْ

Değerli Cemaat!
Yüce  Rabbimiz,  bize  Kur’ân-ı  azîmuşşân’ın
birçok  ayetinde  iman  edip  salih  ameller
işlemeyi  emreder.  Bu  amellerin  bir  kısmı,
Allah ile kulun arasındaki ilişkiyi ilgilendirir.
Ki bunlar, namaz, oruç, zekât, hac, kurban ve
kuran okumak gibi ibadetlerdir. Amellerin bir
diğer  kısmı  ise,  nikah,  alışveriş,  vasiyet  ve
miras  gibi  kulların  arasında  icraat  edilen
uygulamalardır. Müminler olarak, bunların her
birini  Allah  Teâlâ’ya  yakınlaşmak  için  birer
fırsat  görmeliyiz.  Ancak,  Allah’ın  rızasını
kazanmak  için  işlediğimiz  ameller  bazı
şartlara haiz olmalı.
Değerli Müminler!
Hz.  Peygamber hadîs-i صلى الله عليه وسلم   şerifinde “Allah
Teâlâ  sizin  sûretlerinize  ve  mallarınıza
değil, kalplerinize ve amellerinize bakar”1

buyurarak  niyetin  önemini  vurgulamıştır.
Dolayısıyla  amellerimizin  makbul  olmasının
birinci  şartı  niyetimizin  hâlis  olmasından
geçmektedir.  Bunun  haricinde  insanın
amellerinin  Allah’ın  rızası  doğrultusunda
seyretmesi  için yaptıklarının  farkında olması
lazım. Salt örf ve gelenek olarak bildikleriyle
amel eden insan, kendi fiillerinin ne derecede
uygun  olup  olmadığını  idrak  etme  yetkisine
sahip  olamaz.  Dolayısıyla  örf  ve
adetlerimizden,  Kur’an  ve  Sünnetin  ruhuna
aykırı davranış ve düşünce kalıplarından uzak
durmamız  gerekir.  Bir  âyet-i  celîle’de  yüce
Mevlâmız  şöyle  buyurmaktadır:  “Onlara,
“Allah’ın  indirdiğine  (Kur’an’a)  ve
Peygamber’e  gelin”  denildiğinde  onlar,
“Babalarımızı  üzerinde  bulduğumuz  din
bize yeter” derler. Peki ya babaları bir şey
bilmiyor ve doğru yolu bulamamış olsalar
da mı?”2 

1 Müslim, Birr, 34, H.No: 2564
2 Maide suresi, 5:104

Bu ayette Allah Teâlâ, sorgulamadan 
babalarından görmüş olduklarına körü körüne 
uyanların yanlış yolda olduklarına işaret 
etmektedir. 

Muhterem Müminler!
Peygamberimizin güzide öğrencilerinden olan
Hz.  İbn  Mes’ûd  (r.a.),  ahirette  bize  fayda
verecek  amellerin  sıfatlarını  şu  şekilde
toplamaktadır:  “Amel  olmadan  söz  fayda
vermez. (Doğru) niyet olmadan da ne söz
ne amel fayda verir. Söz, amel ve niyet de
ancak  sünnete  uygun  olunca  makbul
olur.”3 Anlaşılana göre amelin salih niyet ile
işlenmesi  yeterli  değil, ayrıca  Resûl-i  Ekrem
.in yoluna ve uygulamasına da uygun olmalı’صلى الله عليه وسلم
Onun  hakikatini  de  ancak  hak  mezheplerin
sayesinde  günümüze  kadar  yetişen  güvenilir
kaynaklardan öğrenebiliriz. Bu bilgileri  genel
halkın  anlayabileceği  seviyeye  taşımak  için
alimler  ilmihal  kitapları  yazmıştır.  Herkesin
evinde mutlaka bir ilmihal kitabı bulunsun ve
az da olsa her gün bir kısmını okumaya gayret
edelim.
Aziz Cemaat!
Hutbenin başında okuduğumuz âyet-i celîle’de
Yüce  Rabbimiz  bize  şöyle  seslenmektir:  “Ey
iman  edenler!  Allah'a  itaat  edin,
Peygamber'e  itaat  edin  ve  amellerinizi
boşa  çıkarmayın.”4 Amellerimizi  peki  ne
zaman  boşa  çıkarmış  oluruz?  Alimlerimizin
ifadelerine  göre,  amellerimiz  nifak  ve
riyâkarlık  (yani  gösteriş)  gibi  unsurlar  ile
karıştığında  boşa  çıkar.  Aynı  şekilde  büyük
günahlar ve ısrarla işlediğimiz küçük günahlar
da salih amellerimizi bitirip götürebilir.5

Yüce  Mevlamız,  bizi  rızasına  uygun  salih
ameller  işlemeyi  nasip  etsin  ve  sonradan
onları yanlış davranışlarla boşa çıkarmamakta
muvaffak eylesin. Amin

3 İbn Receb: Camiu’l-ulûm ve-l-Hikem (2008), s. 40
4 Muhammed suresi, 47:33
5 Bkz. Begavî: Meâlim Et-Tenzîl, ilgili ayetin tefsiri



Sermon du Vendredi 29.11.19
Ne Rendez Pas Vaines Vos Oeuvres !

الرّسُولَ        وَاطَٖيعُوا هَ اللّٰ اطَٖيعُوا الذّٖينَاٰمَنُٓوا ايَهَّا يآَ
اعَْمَالكَُم   ﴾وَلَتُبْطِلُٓوا
: إلِىَ    « صلى الله عليه وسلموقَاَلَ النبّيِّ المُحْترََم  لَينَْظُرُ اللهَّ إنِّ

قُلُوبكُِمْ      إلِىَ ينَْظُرُ وَلٰكنِْ وَأمَْوَالكُِمْ صُوَرِكُمْ
»وَأعَْمَالكُِمْ

Chers Fidèles !
Notre Seigneur Le Tout-Puissant nous ordonne
dans le Saint Coran de faire preuve de foi et de
faire de bonnes œuvres. Certaines de ces bonnes
œuvres sont relatives au rapport entre Allah et
Son serviteur. C’est le cas de la prière, du jeûne,
de  l’aumône,  du  pèlerinage,  du  sacrifice  ou
encore de la lecture du Coran. D’autres œuvres
comme le mariage, le commerce, le testament et
l’héritage sont relatives aux relations entre les
humains.  Toutes  ces  œuvres  doivent  être
considérées  comme  autant  d’occasions  de  se
rapprocher  d’Allah.  Mais  il  y  a  certaines
conditions pour qu’elles soient acceptées auprès
du Tout-Puissant.
Chers Croyants !
Le Prophète (sas) a insisté sur l’importance de
l’intention dans les actes en disant : « Allah ne
regarde pas votre apparence physique ou vos
biens,  mais  Il  regarde  votre  cœur  et  vos
œuvres »6. C’est  pour cela  que la sincérité  est
primordiale pour l’acceptation de nos actes. En
réalité  l’humain  n’obtient  l’agrément  d’Allah
que s’il est conscient de ce qu’il fait. Celui qui
œuvre selon ses mœurs et coutumes ne peut pas
juger  de  la  droiture  de  ses  actes.  Ainsi  nos
pratiques et nos traditions contraires à l'esprit
du Coran et de la Sunna ne doivent pas trouver
place  dans  notre  quotidien.  Allahu  Ta’âlâ  dit
dans  un  verset :  « Lorsqu’on  leur  dit :
« Conformez-vous à ce que Dieu a révélé et à
l’avis  du  Prophète ! »,  ils  rétorquent :
« L’exemple  de  nos  ancêtres  nous  suffit ! ».
Quoi ! Et si leurs ancêtres étaient totalement
ignorants  et  vivaient  en  plein
égarement ? »7.  Ce  verset  nous  indique  que
ceux qui suivent aveuglement ce qu’ils ont vu de

6 Muslim, Birr, 34, H. No : 2564
7 Sourate Al-Ma’ïda (la Table), 5 : 104

leurs ancêtres sans se poser de questions sont
sur la mauvaise voie.
Chers Musulmans !
Ibn  Mas`ûd  (ra),  l’un  des  meilleurs  élèves  du
Prophète  (sas), nous  décrit  les  actes  qui  nous
seront bénéfiques le Jour Dernier de la manière
suivante : « Sans  acte,  la  parole  n’a  aucune
utilité.  Et  sans  la  bonne  intention,  ni  la
parole ni les actes n’ont aucune utilité. Les
paroles, les  actes  et  les  intentions  ne  sont
acceptables  que  s’ils  sont  conformes  à  la
Sunna. ».8 Ainsi la  bonne  intention  n’est  pas
suffisante pour que les actes soient recevables. Il
faut  aussi  que  ces  derniers  soient  fidèles  à  la
pratique du Prophète (sas). Quant à la pratique
du Prophète (sas), nous ne pouvons la connaître
qu'à  travers  les  sources  des  écoles  juridiques
reconnues  véridiques  et  qui  nous  sont
parvenues de manière sûre jusqu'à ce jour. Les
savants ont transmis ces informations au peuple
d’une  manière  plus  compréhensible  à  travers
des  ouvrages  intitulés  « `ilmu’l-hâl ».  Il  est
fortement conseillé que chacun d’entre nous ait
un tel livre chez lui et en lise ne serait-ce qu’une
petite partie chaque jour.
Chers Fidèles !
Allah  -‘azza  wa  jalla-  nous  ordonne  dans  le
verset  récité  en  début  de  ce  sermon :  « Ô
fidèles !  Obéissez  à  Dieu,  obéissez  au
Prophète  et  ne  rendez  pas  vos  œuvres
vaines ! »9.  Mais  comment  est-il  possible  de
rendre nos œuvres vaines ? D'après nos savants,
les  actes  n'ont  plus  aucunes  valeur  auprès
d'Allah dès lors que l’hypocrisie et l’ostentation
s'y mélangent. De même, les grands péchés ainsi
que  les  petits  péchés  commis  avec  insistance
peuvent aussi annuler nos bonnes actions.10

Qu'Allah  nous  permette  d’œuvrer  pour  gagner
Sa satisfaction, et qu’Il nous préserve de perdre
nos  bonnes  actions  par  des  conduites  et  des
comportements non-acceptables auprès de Lui.
Âmîn.

8 İbn Rajab : Jamiu’l-ulûm wa-l-Hikam (2008), p. 40
9 Sourate Muhammad, 47 : 33
10 Cf. Al-Baghawi : Ma`âlim Al-Tanzîl, verset concerné


